
2012年3月30日 星期五 编辑 钱兆成 组版 李静 校对 刘军02 XING YAN星眼
星报时评信箱：xbxy2010@126.com

非常道
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“我可以明确地讲，成品油价格每

次到上调时，都非常慎重，并适当延

后；每次下调，只要条件一成熟，马上

下调，从没有延后过一天。”

——国家发展和改革委员会副主

任彭森在沈阳召开的2012年全国经

济体制改革工作会议间隙接受记者采

访时，在作了今年要择机推出成品油

价格改革方案的表态后说。

“扬州无赖，扬州全是人造景点，

扬州偷了兴化博物馆几十幅画……”

——3月28日凌晨3点34分，“兴化

市旅游局”在微博上发布了“江苏兴化旅游

央视宣传广告”，有网友在微博中对该宣传

片提出异议。“兴化市旅游局”则反击。

八成居民不受阶梯电价
影响还要看“疗效”

时评
shi pingS当“临时性”学雷锋遭遇“钓鱼执法”

钱兆成

星 雨

长沙男子尹默

三 称自己 3 月 8 日

好心开车载两名男

子去某地，“想学雷

锋做好事，没想要真

正收钱”，随后乘客表明是运管执法人

员，将尹车辆扣押并处以 3 万元罚款。

但执法人员称那天尹主动停靠，并有讨

价行为。（3月29日《中国青年报》）

先撇开是否是钓鱼执法不谈，应该

承认的是，轻程序是我国的传统习惯，至

今还严重影响着国家的法治建设。国家

立法机关制定的法律大多数都是实体

法，规定行政程序的法律数量很少，有些

法律虽然涉及了行政程序，但也只是一

些原则、抽象的规定，缺乏操作性。此外,

“重事后程序,轻事前、事中程序”的观念

也根深蒂固,很少规定事前、事中的程序。

这种随意性集中体现在为执法形式

的辩解上。长沙市交通运输管理处副处

长周运秋认为，便衣取证与上海的“钓

鱼执法”的最大区别在于，他们不会主

动去拦车，只会等黑车主动招呼。

这样的先后顺序有什么玄机吗？由

主动钓鱼到愿者上钩就能改变为这种执

法形式辩解吗？

其实，法律对此早有界定。国家法

律规定为了控制、打击特定的犯罪，可

以实施此类取证方式，但也有严格的程

序控制。而这起行政执法针对的是普通

民众，与刑事侦查是两个不同的范畴。

由此，这种执法无论是否是钓鱼式的执

法都不符合法律规定。

当然事情的结论也不是一边倒的。

长沙男子尹默三称自己的行为是学雷锋

做好事。这样的立论也有一点站不住

脚。雷锋叔叔三月来，四月走已经成为

一种不正常的常态。绝大部分地方开展

学雷锋活动仅局限于3月5日这一天，这

天过后，免费修理的没有了，免费理发

的没有了，免费看病的也没有了，更难

以有免费搭车。如此应付差事的学雷锋

活动，除了造声势、图形式之外，恐怕无

多大的益处。

而就黑出租泛滥问题，倒反而是一

种常态化的问题。在喧闹繁华的十字路

口，经常出现一些通体黑色的轿车，司

机主动摇下车窗，探出头来，询问焦急

等车的路人到哪去。本以为价格要比正

规出租车便宜，结果反要贵上十块钱左

右。

当然笔者也怀疑当事人的出发点，

只是强调一个客观的现实问题：无论是

钓鱼执法还是学雷锋，都是临时性的。

钓鱼执法别出心裁，翻手为云，覆手为

雨。雷锋也是经常被挂在嘴边，成为形

式主义的牺牲品。

两害相权取其轻，黑出租是癣疥之

患，“钓鱼执法”则应该遭到千夫所指。“钓

鱼执法”是对良好的社会道德的一种恣意

践踏。道德是维护我们的幸福而逐渐约

定俗成的一些行为规范，是判断一个行为

正当与否的具有普遍性的观念标准。

国家发改委副主任彭森表示，阶梯

电价方案将保证80%的居民家庭用电电

价稳定。（3月29日《新京报》）

实行居民阶梯电价，即电价上涨保

证80%的居民不受影响，听起来比较舒服

和顺耳。理论上说，差别电价也是一个

比较人性化的民生措施和政策，同时，也

减少了改革电价的阻力，但对耗电量大

的企业会产生较大的成本压力，在市场

上没有竞争优势，最终被迫停产、转产，

从而达到了倒逼企业转型升级的目的。

不过，阶梯电价没有对各省居民用

电量标准提出一个保底的基数，而是交

由各地政府召开价格听证会后确定，由

于听证制度设计存在“先天”缺陷，听证

会早就变了味，公信力所剩无几，民意胳

膊无法与行业大腿在听证会上进行公平

博弈，即居民对电价阶梯设置的合理性

缺乏公平的博弈机制，缺少话语权，无法

保障这样定出来的电价“阶梯”被大多数

居民所接受或不涨价覆盖 80%的居民，

无法保证八成居民不受阶梯电价影响。

轻言八成居民不受阶梯电价影响，结论

下得恐怕为时有些过早，也有些草率。

因为第一档标准是否合理，将直接

影响居民是否受电涨价的影响。如何划

这个基准将直接决定居民是否圈进80%

的覆盖范围，如果不进行深入调研，拍脑

袋决定，将误伤很多居民；二要制定一个

上浮的基准制度，允许居民用电量随着

时间变化而增长，而不是一定几十年不

变，以死板的基准损害居民的利益。

王 捷

继 3 月 19 日击毙一只灰狼后，3 月 23

日，枣庄滕州警方声称再次抓获一只白色

“母狼”；但滕州市民王先生坚称这只“母

狼”是自己家的哈士奇。26 日上午，济南

动物专家马金生到滕州市荆河公园鉴定真

伪，称“‘母狼’的确是只哈士奇”。然而，

有趣的是，在 3 月 25 日山东卫视播出的一

个节目中，同样是马金生教授，分析认为这

只刚刚抓获的母狼是“野狼”（3月 28日

《南方都市报》）。

消息传出后，狗狗们立即召开经济会

议研究对策，会上，狗狗主持人向各位与会

狗狗们通报了最近某些地方发生的哈士奇

被人类误当饿狼屠杀逮捕的情况，随后，牧

羊犬主持人把脸拉的更长，表情更严肃的

说，不知从哪窜出的一只恶狼，咬杀咬伤了

人类，已经被人类警察围捕正法，但是，在

我们哈士奇中，没有充分认识到饿狼所给

人类造成的恐慌，和自己酷似饿狼的外表，

而是自作主张，擅自脱离主人离家出走，结

果被误伤，被逮捕，给我们狗群体造成极其

不良的恶劣影响和前所未有的灾难，我们

不能指望人类专家，他们只认钱，有时连人

事都不办，更不可能怜悯狗命。从今天起

哈士奇们绝对不要离开主人半步，见到生

人更不能学狼叫，把眼睛闭起来，把尾巴夹

起来，总之见到人就摇尾巴，只能讨好不能

发脾气，否则，后果自负。

哈士奇代表坐不住了，发出了一声狼

叫，“我抗议”，“我们虽然加入犬群不久，

但我们早就不是狼了，人类打击饿狼可以，

但不能黑打呀，我们怎么说也是新型的犬

族，为人类带来你们都带不来的快乐，凭什

么把我们当狼一起打，专家连狼和狗都分

不清，还算什么专家。”

牧羊犬叹了口气：“哈士奇老弟啊，不

是专家分不清，谁让你长得像声音又像狼

呢，特别是你们那些妹妹，别看一个个长的

美人见人爱，跑到城里有钱人家人喜欢，跑

到乡下老百姓不吃你那套，饿了还偷吃人家

的鸡，那可是人家来换钱的，老百姓可不愿

意养活你们这些杂种狗，你要是长的像雪纳

瑞，说不定人家还能把你当羊养着，你看人

家京巴，见人始终巴巴的，从来不惹事。”

哈士奇不乐意了，“那狼狗不更像狼

吗？怎么老百姓不把它当成狼？”。“你傻

呀”，牧羊犬语重心长地说：“狼狗，那老百姓

见得多了，谁敢惹呀，弄不好那就是警犬，没

看新闻说呀，有地方社区都配狼狗了”。

没想到哈士奇反而笑了：“我知道该怎

么做了，明天开始，我就让我们哈士奇们上

街，跟在警犬后面，看谁还敢把我们当成

狼”。

牧羊犬呼啦一甩头，“散会”，回头瞪

了哈士奇一眼：“你以为你是谁呀，不跟主

人后面走，狼你做不成，狗命都不保。”

狗狗们的紧急会议 大 矛

教育部门不能无视公众的忧虑。在

笔者看来，公众的疑虑有两点：一是怕这

项政策会变异为钱权交易的平台。二是

怕这样的政策会造成中学生见义勇为泛

滥，甚至是见义“乱”为。那么，教育部门

就应当针对这两点，将这项加分政策做

出相应的调整，或者好好听取公众的意

见，在什么样的“见义勇为”才加20分投

档上下一番功夫？黄齐超/文 美堂/图

见义勇为加20分投档的纠结点
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